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БРАЗИЛЬСКИЙ ИНТЕРЕС 
НА ЕВРАЗИЙСКОМ РЫНКЕ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)

— Дипломатические миссии 
ва шей стра ны на хо дят ся 
в бо лее чем 120 го су дар-
ствах мира. Чем интересна 
Бе ла русь Бразилии? На чем 
ос но ва ны двусторонние 
отношения меж ду нашими 
странами?

— Тот факт, что уже отк ры-
то 125 загранучреждений, 
говорит о политике расшире-
ния Бразилии в мире. Приори-
тетными направлениями во 
внеш ней политике для на ше го 
го су дар ства яв ля ют ся стра ны 
Латинской Америки и Кариб-
ского бас сей на. Кро ме то го, 
в Бразилии мы говорим, что 
Африка — то же наш со сед. 
Единственное, что нас раз-
де ля ет — это Атлантический 
оке ан. Очень важными для нас 
яв ля ют ся и те стра ны, от ку да 
пришли большие потоки эми-
грантов. К примеру, у нас есть 
бразильцы ливанского проис-
хождения, их у нас боль ше, 
чем ливанцев в са мом Ливане. 
Так же в Бразилии проживает 
более миллиона бразильцев 
япон ско го происхождения. Это 
са мая боль шая японская диа-
спора в мире.

Мы отк ры ва ем свои по соль-
ства в стра нах, с которыми у 
нас есть общие интересы. К 
примеру, Бразилия — глав ный 
импортер калийных удобрений 
из Беларуси. В свою оче редь 
ва ша стра на приобрела че ты ре 
са мо ле та бразильской компа-
нии Embraer.

На дан ный мо мент Бе ла русь — 
стра на, ко то рая пы та ет ся 
влиться в мир, это, как го во-
рят ваши политики, «стра-
на интеграции интеграций». 
Бе ла русь сыг ра ла значимую 
роль в решении украинского 
конфликта.

Минск — это столица СНГ, 
Бе ла русь — часть про ек та 
Евразийского экономического 
со ю за. В то же вре мя Бразилия 
так же яв ля ет ся чле ном раз-
личных региональных органи-
заций, таких как МЕР КО СУР, 
UNASUR, Сообщество стран Ла-
тинской Америки и Карибского 
бас сей на. У нас с Бе ла русью 
общее то, что в на шей внеш ней 
политике мы де ла ем ак цент 
на участие в интеграционных 
про цес сах. По ка за тель но, что 
ва ша стра на бы ла приглашена 
на встре чу БРИКС в Уфе.

— Хо ро шо, что вы затро-
нули те му интеграции. А 
как смот рят в Бразилии, в 
региональных объединени-
ях Латинской Америки на 
взаимодействие с Евразий-
ским экономическим со ю-
зом?

— Наш внешнеполитический 
приоритет — видеть пла не-
ту как од но це лое, не де лать 

региональных ак цен тов. В то 
же вре мя мы с большим инте-
ресом на блю да ем за развитием 
Евразийского экономического 
со ю за. Мы считаем, что Бе ла-
русь мо жет по мочь Бразилии 
наладить кон так ты с этим 
объединением. В МЕР КО СУР 
на рав не с налаживанием со-
трудничества с Ев ро со ю зом мы 
изучаем воп ро сы интеграции 
с Евразийским экономическим 
со ю зом.

Хо чу под черк нуть, что ак цент 
бразильской внеш ней полити-
ки — на многовекторности.

— Ва ша стра на вла де ет со-
временными технологиями 
создания биологического 
топлива. Бразильская мо-
дель производства эта но ла 
из са хар но го тростника счи-
тается в ООН об раз цо вой, 
бла го да ря это му стра ну 
иногда на зы ва ют биоэнер-
гетической сверх дер жа вой. 
Расскажите под роб нее об 
энергетике Бразилии.

— Я от ве чу вам не как специа-
лист из области энергетики, а 
как дипломат.

Я очень бла го да рен, что вы 
признаете, что Бразилия — это 
стра на, ко то рая развила соб-
ствен ную технологию. Хо тел 
бы ска зать, что все машины, 
ко то рые производятся в Брази-
лии, производятся по системе 
двой но го го рю че го — авто-
мобиль мож но заправить как 
бензином, так и биотопливом. 
Что же ка са ет ся са мо ле тов, то 
в Бразилии есть та кая мо дель, 
для заправки ко то рой исполь-
зуется исключительно эта нол. 
Это пер вый са мо лет в мире 
та ко го типа. Бразилия — один 
из глав ных производителей 
нетрадиционного го рю че го в 
мире.

— Вы видите точки сопри-
косновения с на шей стра-
ной в этой области?

— Пос коль ку По соль ство Бра-
зилии бы ло отк ры то в Минске 
толь ко в 2011 го ду, то по-
ка наши стра ны на хо дят ся в 
стадии подписания различных 
до го во ров. Мы над еем ся, что в 
будущем мы смо жем подписать 
до го во рен ность о сотрудниче-
стве — в том числе и в сфе ре 
энергетической безопасно-
сти. Пос коль ку у Бразилии 
и Беларуси есть боль шая 
сель ско хо зяй ствен ная ба за, 
то воз мож но, что в будущем 
бу дет оп ре де лен ка кой-то 
сель хозп ро дукт, ка кое-то рас-
тение, ко то рое мог ло бы здесь 
выращиваться и быть ос но вой 
для биогорючего. Такие про ек-
ты у нас есть в Африке.

— В 2010 го ду белорусский 
Президент посетил ва-
шу стра ну и встретился с 
действующим тог да Пре-
зидентом Бразилии. Тог да 
руководители го су дарств 

приветствовали создание 
сбо роч но го производства 
бел орус ской сель ско хо зяй-
ствен ной техники в шта те 
Го яс. А как сей час обстоит 
де ло с этим про ек том?

— Те ма создания сов мест-
но го производства родилась 
во вре мя визита Президента 
Лу кашен ко в Бразилию. В 
сен тяб ре это го го да Минск 
посетила делегация из Бра-
зилии, ко то рой руководил 
вице-гу бер на тор шта та Го яс. А 
в на ча ле ок тяб ря бел орус ская 
делегация посетила Бразилию. 
Так что создание производ-
ства — на эта пе пе ре го во ров.

— В следующем го ду в Рио-
де-Жа ней ро прой дут Олим-
пийские игры. Как проходит 
под го тов ка к это му собы-
тию?

— Эта пы подготовки к Олим-
пийским играм на хо дят ся в 
своих хронологических рам-
ках. Все идет по пла ну. На 
дан ный мо мент уже вы по лне но 
бо лее 90% ра бот, в не ко то рых 
об лас тях под го тов ка на уров не 
100%.

Хо тел бы под черк нуть, что 
значение Олимпиады вы-
ходит за пре де лы спор та. В 
ок тяб ре это го го да Ге не раль-
ная Ассамб лея ООН приняла 
резолюцию под названием 
«Строить и улуч шать мир че-
рез спорт», ко то рая говорит о 
том, что подписавшие эту ре-
золюцию пришли к перемирию 
(если у них есть конфликты) 
на вре мя проведения Олим-
пийских и Паролимпийских игр 
в Рио-де-Жа ней ро в 2016 го ду.

— Чем се год ня гордится 
Бразилия?

— Са мой боль шой гор достью 
для на шей стра ны яв ля ет ся 
стабильность наших политиче-
ских и экономических учреж-
дений. Сей час в Бразилии 
есть не ко то рые сложности в 
экономике, но есть струк ту-
ры, спо соб ные пре о до леть это. 
Наши ветви власти спо соб ны 
договариваться меж ду со бой 
для то го, что бы формировать 
стабильную политику.

Мы гордимся так же своими 
достижениями во внеш ней по-
литике. Многие стра ны гор дят-
ся своими военачальниками, 
од на ко наш национальный 
ге рой барон Рио-Бранко в 
свое вре мя возг лав лял дипло-
матическую систему, его еще 
на зы ва ют от цом бразильской 
дипломатии. Все наши гра-
ницы — а Бразилия граничит 
с 10 государствами — были 
на зна че ны дипломатическим 

об ра зом, че рез пе ре го во ры. 
Мы не развязывали вой ны, и 
это очень значимо.

Очень гордимся бразильским 
искусством.

— Наши го су дар ства реши-
ли взаимно отменить визы. 
По ка про це ду ра не окон че-
на. Ско ро ли это произой-
дет? Ка ко вы перспективы в 
от ме не виз?

— Находимся на финальном 
эта пе. Мы заинтересованы в 
том, что бы это произошло как 
мож но ско рее в связи с Олим-
пийскими играми.

Бе ла русь очень красивая 
стра на, и мы бы хотели сю да 
привезти как мож но боль ше 
бразильских туристов, что бы 
они могли познакомиться с 
вашими достопримечательно-
стями. Я на дан ный мо мент не 
мо гу на звать конк рет ную да ту, 
но мы хотим сде лать это как 
мож но ско рее.

— Что, на ваш взгляд, для 
бразильцев бу дет интерес-
но по смот реть в Беларуси?

— Я посетил замки в Несвиже 
и Мире, а так же стал большим 
поклонником мест ных санато-
риев — по бы вал там од наж ды 
и собираюсь по ехать еще. Са-
ма стра на то же очень краси-
вая. Мы бы хотели спо соб-
ство вать увеличению по то ка 
туристов. К примеру, бразиль-
ская авиакомпания ле та ет до 
Франк фур та, а из Франк фур та 
есть рей сы в Минск.

— На сколь ко я знаю по кни-
гам Жоржи Ама ду, бразиль-
ская кух ня предс тав ля ет 
со бой некий гастрономиче-
ский синтез. Что бразиль-
ское мож но по про бо вать в 
Минске?

— Как говорил один француз-
ский дипломат, са мые слож-
ные дипломатические воп ро сы 
ре ша ют ся во вре мя еды. На 
дан ный мо мент, на сколь ко 
мне известно, в Минске нет 
ни од но го рес то ра на, ни од-
но го мес та, где мож но бы ло 
бы по про бо вать бразильскую 
кух ню. Но в наших куль тур ных 
пла нах — по ре ко мен до вать от-
крытие та ко го рес то ра на.

Что в Беларуси очень развито, 
так это ка по эй ра — бразиль-
ское национальное бо е вое 
искусство, сочетающее в се бе 
эле мен ты тан ца, акробатики, 
игры, и сопровождающееся 
национальной бразильской му-
зы кой. Ка по эй ра то же, кстати, 
свя за на с твор чест вом Жоржи 
Ама ду, мы очень гордимся 
этим видом искусства. Здесь 
есть груп пы по ка по эй ре, ко-

то рые существовали еще до 
возникновения по соль ства 
Бразилии.

— Кар на вал — один из 
символов Бразилии. Что 
оз на ча ет это событие для 
жителей ва шей стра ны? Я 
слы ша ла, под го тов ка к сле-
дующему кар на ва лу начи-
нается сра зу по сле оконча-
ния предыдущего...

— Бразилия — поликультур-
ная стра на. Примером это му 
яв ля ет ся кар на вал. Это не 
туристическое событие, исто-
рически он был пред наз на чен 
для поддержания социальной 
стабильности. Во вре ме на 
рабовладения на период кар-
на ва ла ра бы могли пе ре о де-
вать ся в своих хо зя ев, хо зя-
е ва — в ра бов, и это снимало 
оп ре де лен ную на пря жен ность, 
все становились равными на 
ка кое-то вре мя. Кар на вал 
всег да имел боль шое соци-
альное значение для на шей 
стра ны. Это на ше внут рен-
нее событие, соз дан ное для 
празднования ра со вых раз-
личий, куль тур, для смягчения 
общественных отношений.

На кар на ва ле подчеркивается 
значение ко рен но го населе-
ния. Кар на вал — это праздник 
те ла, праздник ко рен но го 
населения. Ког да пор ту галь-
цы прибыли в Бразилию, там 
жили толь ко индейцы, ко то-
рые носили минимум одеж ды 
или же вообще ходили без 
нее. В Бразилии на участни-
ках кар на ва ла традиционно 
очень ма ло одеж ды. Это тот 
ас пект, ко то рый не очень хо-
ро шо понимают за границей. 
Ког да мы готовились к прове-
дению кар на ва ла в Мум бае в 
Индии, то руководствовались 
тем, что одеж да участников 
до лжна быть за кры той.

Что ка са ет ся выражения — 
мол, под го тов ка к следую-
щему кар на ва лу начинается, 
как толь ко заканчивается 
предыдущий. Значение этой 
фра зы, ко то рую иногда встав-
ля ют в песни во вре мя кар-
на ва ла, имеет в не ко то ром 
смыс ле негативный от те нок 
для бразильцев. Соз да ет ся та-
кое мнение: бразильцы ничего 
не де ла ют, толь ко занимаются 
кар на ва лом. Од на ко в течение 
последних 12 лет правитель-
ство Бразилии «вы тя ну ло» из 
бедности, из нищеты око ло 40 
миллионов че ло век — а это в 
че ты ре ра за пре вы ша ет коли-
чество населения Беларуси. 
Вообще же в Бразилии про-
живает око ло 200 миллионов 
че ло век. Это очень важ ный 
мо мент. 40 миллионов че ло век 
по сле то го, как заканчивает-
ся кар на вал, имеют воз мож-
ность видеть для се бя другие 
перспективы — учиться, раз-
виваться, находить луч шую 
ра бо ту. Все эти люди перешли 
в средний класс.

Мы мо жем по ду мать о том, 
что бы организовать кар на вал 
в Минске. Хо те лось бы, что бы 
это был не прос то по каз кар-
на ва ла, ког да люди пришли, 
посмотрели и ушли, а что бы 
они были вов ле че ны в этот 
про цесс — как подготовки, так 
и участия, что бы люди про-
чувствовали значение на шей 
куль ту ры.

Над еж да ЮШКЕВИЧ. 
yushkevich@zviazda.by

Данило Тэофило КОС ТА, пер вый сек-
ре тарь По соль ства Бразилии в Минске:

— Кух ня Бразилии очень раз но об раз на, 
ведь на ша стра на ог ром на. По это му нель-
зя одним сло вом описать наши националь-
ные блю да. Мож но ска зать, что в регионах 
по бе режья кух ня свя за на с морепродукта-
ми, на се ве ро-вос то ке Бразилии она бо лее 
ост рая, пер че ная. В рай о не Амазонки 
кух ня так же ос но ва на на блю дах из ры бы, 
еще там едят кай ма нов и других экзотиче-
ских животных. К сло ву, кай ма ны по вку су 
похожи на курицу. Есть хвостик кай ма на 
с пивом — очень вкус но. Что ка са ет ся юга 
стра ны, то там очень велико ев ро пей ское влияние, по это му 
кух ня чем-то по хо жа на бел орус скую. Два примера классиче-
ской бразильской кухни: фей жо а да и шураско. Шураско мож но 
сравнить с шаш лы ком, но это не сов сем точ но — в Бразилии 
шураско — это лю бое мя со, ко то рое жарится на гриле. Фей жо а-
да — это чер ная фа соль с различными видами мя са.

Габриэле Кос та ГУАДАНИН, 
атта ше по соль ства:

— В Минске существует пять различных 
групп по ка по эй ре. Груп пы очень актив-
ные, сами организуют свои семинары, 
интересуются португальским язы ком, на 
занятиях го во рят на нем, приглашают мас-
те ров ка по эй ры из Бразилии, Ев ро пы. На 
День Независимости Бразилии — 7 сен-
тяб ря мы проводили прием в по соль стве, 
и бы ло очень красивое выступление с 
бразильскими танцами и ка по эй рой.


